



Hablante de lengua wixárika pide reconocer a México como una nación con riqueza cultural y lingüística

Boletín No.3706

Hablante de lengua wixárika pide reconocer a México como una nación con riqueza cultural y lingüística

- Este jueves participó en la tribuna de la Cámara de Diputados, Sitlali Chino Carrillo

En la sesión semipresencial de la Cámara de Diputados, Sitlali Chino Carrillo, hablante de lengua wixárika, pidió garantizar el reconocimiento pleno de México como una nación plural con diversidad, riqueza cultural y lingüística, y como una entidad pública plurilingüe, en condiciones reales, obligada a tutelar los derechos de este sector históricamente vulnerado y minorizado.

También, solicitó hacer frente a los graves problemas de pobreza, desigualdad, inseguridad, discriminación, corrupción e impunidad, imponiendo como eje rector la garantía de los derechos fundamentales.

En el marco del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, destacó la necesidad de poner énfasis en las mujeres, “ya que hemos sido receptoras de múltiples formas de discriminación estructural, exclusión, desigualdad y racismo, este último porque vestimos diferente o hablamos otra lengua”.

Consideró importante escuchar y compartir ideales de las mujeres afrodescendientes, indígenas, de comunidades rurales, de zonas urbanas, migrantes, incluso de aquellas mujeres que se encuentran privadas de su libertad, para fortalecer el diálogo y defender las causas de manera colectiva.

De igual modo, Chino Carrillo llamó a promover la conversación generacional, para seguir implementando estrategias y políticas públicas de participación en los espacios de toma de decisiones, impulsando los derechos sexuales y reproductivos, exigiendo paz y justicia.

“No podemos retroceder, tenemos que seguir avanzando con compromisos reales de los estados, de las instituciones, organismos y colectivos, para reducir estas brechas de desigualdad que históricamente han impedido avanzar y alcanzar el pleno desarrollo y derecho a una vida digna de todas y todos los mexicanos”, añadió.



Reconoció el trabajo, la lucha e historia de lideresas y líderes de los diversos pueblos originarios que formaron camino. “Reconozco y aplaudo las luchas y resiliencia de cada pueblo originario de México por seguir resistiendo, en especial el de wixárika, pueblo milenario que, a pesar de los desafíos, como el despojo de sus tierras y territorios, a causa de proyectos de muerte, sigue resguardando su lengua, cultura, costumbres, tradiciones y, sobre todo, la memoria histórica de sus antepasados”.

Como joven indígena wixárika y mujer, externó su preocupación por las realidades de su pueblo: etnocidio, lingüicidio, epistemicidio. “Opresión y despojo de nuestros territorios, nos despojan de la vida, de nuestra historia y de nuestra lengua para cortar nuestras raíces. Esta lucha histórica por la garantía de nuestros derechos ha sido compleja”.

La hablante de lengua wixárika manifestó la importancia de tomar con urgencia medidas especiales para proteger y salvaguardar culturas milenarias vigentes, así como sus formas de vida, respetando el derecho a conservar y reforzar a las propias instituciones políticas, jurídicas, económicas, sociales y culturales.

Además, dijo, crear conciencia sobre la situación precaria en la que “nos encontramos y los múltiples desafíos a los que nos enfrentamos, reconociendo el papel importante que jugamos en todos los ámbitos en este país”.

La diputada Karla Yuritzí Almazán Burgos (Morena), en funciones de la presidencia de la Mesa Directiva, informó que Sitali Chino Carrillo pertenece a la comunidad de San Sebastián-Tuxpan, Jalisco, es activista, defensora de los derechos humanos y promotora cultural.

Agregó que actualmente Chino Carrillo es autoridad agraria de su comunidad y ha emprendido acciones para combatir y erradicar la violencia, impulsando y favoreciendo la participación política de las mujeres en diversos espacios.

